

# EL PACIFICO

Periódico de Intereses Generales

REDACTOR: JULIAN GUERRERO

AÑO VII

PUNTARENAS, COSTA RICA, DOMINGO 19 DE ABRIL DE 1903

Nº 765

## Del Sapoá al Sixola!! SU FAMA ES YA NACIONAL

Todo costarricense sabe que no hay calzado como el de

### EMILIO ARTAVIA

en duración, elegancia y baratura.—Las órdenes se sirven á cualquier punto de la República

**Libres de todo gasto**

al mismo precio que en la capital, y con rebajas especiales por 2 ó más calzados.

SAN JOSÉ, COSTA RICA.—Avenida Central, O.—Apartado 179.

**AGENCIAS.**—Puntarenas: doña Elvira de Gil.—Liberia: don Rafael Elizondo D.—Limón: Mr. F. M. H. Wood.

## OTIS Mc. ALLISTER & C<sup>o</sup>

SAN FRANCISCO

CALIFORNIA

«:O:»

Se hacen cargo de la venta en consignación de maderas del país; y ofrecen sus servicios al comercio en general en el despacho de mercaderías de toda clase.

Para pormenores entenderse con

### SKELLY & VINTER,

Representantes.—Alajuela.

## LA BARRANCA

### GRAN FABRICA DE JABONES

DE

### TEODORO ROIZ

Jabón:

negro

barcino

amarillo

y blanco de Marsella

Se vende en todas partes.

### Manuel J. Robledo

Ofrece en su taller de zapatería, situado frente á «El Recreo, 25 varas al Sur de Man Chong Sing & C<sup>o</sup>, calzado fino de todas clases. Cuenta con materiales escogidos.

PRECIOS ÍNFIMOS

### Madera! Madera!

Compro toda la que se me venda siempre que se halle seca y en buen estado.

CARLOS CASTRO S.

Punts., febrero de 1903.

## Notas

### Higiene

—:O:—

Este es el tema sobre que versa la parte editorial de *La Prensa Libre* que corresponde á la edición del miércoles 15, y en verdad que el asunto, si en todo tiempo debe merecer la preferente atención de los gobernantes, nunca como en épocas de epidemia.

Tiempos ha que la prensa, en vista de las constantes víctimas que la fiebre amarilla hace en Limón y aun en este puerto, viene haciendo saber la necesidad urgente que hay de sanear ambas ciudades, sin que sepamos, al menos por la parte que toca á Puntarenas, que nuestros gobernantes hayan dado paso alguno por mejorar las condiciones higiénicas de ambas localidades.

Este bello puerto del Pacífico cuesta tan poco sanearlo que, al decir de varios médicos, entre ellos el Dr. don Manuel Aguilar, con cincuenta mil pesos que se gastaran en una buena cañería, sería suficiente á hacer de él una población completamente sana.

No va en desdoro oír los consejos bien intencionados de la prensa, máxime cuando se trata de la salud material del pueblo.

A este propósito dice el Dr. Zambrana en *La Prensa Libre*:

«Pues ¿no era eso lo que todos le criticábamos más á don Rafael Iglesias? Sus pretensiones de infalible, sus pocas disposiciones á oír consejos ó advertencias. ¿Cómo andamos, pues? ¿Seguimos en lo mismo?»

Sabido es cuanto tiene que hacer un Gobierno. Sabido es que es más fácil gobernar que aconsejar. Pero, precisamente por eso mismo, cuando una persona sensata gobierna, no tiene á menos, no se siente, ó no debe sentirse humillado, por oír y atender las indicaciones de la Prensa, si son bien intencionadas y discretas. En los grandes países, á orgullo tiene un gobernante demostrar, con hechos que no las mira con desprecio.

La higiene pública es el asunto de mayor interés para los pueblos; porque, es claro, lo primero es vivir. Aquí, por ejemplo, por falta de indicaciones útiles á las madres de familia, no saben lo más rudimentario de la forma de alimentar á los niños. Averigüen,

si no, y espántense, á cuántos mata el cólera infantil.

Hay que hacer higiene. Lo de la fiebre amarilla, será mentecatez de nuestra parte? Porque lo de las reformas políticas convenimos en que sí puede serlo, admitido el postulado de que es necio tratar de hacer libre á quien no quiere serlo. Nadie ha murmurado un sólo argumento, racional ó irracional, contra nuestra tesis: «mientras el pueblo no elija los Jefes Políticos y los Gobernadores, no elegirá los Presidentes.»

## Puerto Iglesias

—:O:—

Falta una autoridad de policía que vigile por el orden público y por los intereses fiscales en ese núcleo interesante de población y puerto de tránsito constantemente traficado por el comercio que desarrollan las ricas minas que en sus cercanías se explotan.

Mucho tiempo hace que venimos indicando la necesidad de tener allí agentes del orden público que garanticen la propiedad y el tranquilo vivir de los vecinos.

Ya hemos dado cuenta varias veces de los continuos zipizapes que á diario se suscitan en esos caseríos, debido á la abundancia de licor clandestino; zipizapes que dan por resultado vecinos tuertos, mancos, cojos ó con pasaje para el otro barrio.

Puede asegurarse sin temor de errar, que el sesenta por ciento de los hechos delictuosos que se persiguen en las oficinas judiciales de esta ciudad, han tenido lugar entre Chomes y Puerto Iglesias.

En los días de la Semana Mayor fué asesinado alevosamente un hombre en las cercanías de Puerto-Iglesias, y ha pocos días que allí mismo hubo una de San Quintín en que hubieron tiros de revólver.

Un Agente Principal de Policía con dos gendarmes y con jurisdicción desde Lagartos hasta Puerto Iglesias, daría buenos resultados.

Verdad es que ocasionaría esto un gasto como de ciento cincuenta colones; pero él no es reparable si se considera cuánto ganaría el orden y la moralidad en esos barrios, fuera de que las multas impuestas por faltas darían más que suficiente para el pago de esos empleados.

La Municipalidad y la Junta de Educación, que serían las beneficiadas, pueden acordar el pago

# Breva americana

KEYSTONE

Marca registrada según decreto publicado en "La Gaceta Oficial," núm. 78, de 30 de septiembre de 1902, y comprobada como la mejor.

T. Assman y C<sup>ia</sup>

Depósito en Puntarenas en la Cia. de Agencias de C. R. Ltda.

## ¡GANGA!

Se toma en arrendamiento una finca cerca de Esparta, por dos años, que tenga potreros para cría de ganado, bestias, etc., con casa de habitación y agua suficiente. Si la finca no es muy grande, se compra

A la finca arrendada se le compra todos los semovientes.

Se compran también dos buenos caballos de silla, nuevos, sanos, finos y sin resabios; vacas paridas ó de vientre de buena calidad.

Entenderse en Esparta, con el señor don José Amador (Hotel Francés); en San José, con casa Felipe J. Alvarado & C<sup>ia</sup>, y en Santo Domingo con don Guillermo Pradilla.

# El Pacífico

## CONDICIONES

Suscripción, un mes.....	1-00
Número suelto.....	0-10
„ atrasado.....	0-25
Comunicados, palabra.....	0-02
Idem de más de columna.....	25 % menos.

## AGENTES

San José.....	B. Romero.
Cartago.....	Jesús Salazar
Esparta.....	Arturo Torres
San Mateo.....	Fidel Quesada
Miramar.....	Mateo Mena
Liberia.....	Miguel Velásquez
Bebedero.....	A. Chavarría
Bagaces.....	J. Ocampo
Las Cañas.....	A. Chavarría
Nicoya.....	E. Conde R.
Golfo Dulce.....	Manuel A. Falla
Santa Cruz.....	Antenor Méndez
Filadelfia.....	Juan B. Sierra
Santo Domingo de Heredia.....	Se solicita
Limón.....	„ „
Bolsón.....	„ „
Heredia.....	„ „
Alajuela.....	„ „

NOTA—A ningún comunicado se le dará publicidad si no se acompaña su valor.

Imprenta de El Pacífico

por partes iguales y solicitar del Gobierno la creación de esos empleados.

## Conveniente

Hace algunos años que escribimos algo respecto á la conveniencia de suprimir la Alcaldía de Golfo Dulce, oficina que no presta utilidad ninguna si se considera el gasto que ocasiona al Tesoro Nacional.

En cambio podía crearse esa oficina en Buenos Aires, con jurisdicción además en Terraba, Boruca y El General, poblaciones ya de alguna importancia y no muy distantes unas de otras.

Golfo Dulce es un pueblo como de trescientos habitantes reunidos en un pequeño radio, pero cuya jurisdicción abarca una extensa cantidad de leguas, donde hay caseríos importantes que por su distancia del núcleo principal é intransitables caminos, es imposible que la autoridad judicial pueda ejercer su acción de modo que satisfaga siquiera medianamente las exigencias que la buena administración de justicia requiere.

Por otra parte, Golfo Dulce está en condiciones tan excepcionales, que puede asegurarse, sin temor de equivocarse, que pasarán doscientos años y no saldrá del estacionamiento en que se encuentra y ha vivido, salvo que se emprendieran los trabajos del Canal de Panamá, que le darían una importancia grandísima como puerto adecuado para estación carbonera, pues el Golfo, á más de ser uno de los mejores de América por la mansedumbre de sus aguas, su forma y lo abrigado contra los vientos, es de una extensión tal que puede dar cabida á todas las escuadras del mundo,

Los Pueblos, nombre con que se designa á Terraba, Boruca, Buenos Aires y El General están en vía de adquirir gran importancia. Son cuatro poblaciones de bastante consideración; la proximidad entre sí, sus trabajos de agricultura, cría de ganados, etc., etc., las hacen acreedoras á tener una Alcaldía, y nada parece más justo que si la de Golfo Dulce no dá el servicio que de ella se espera, se traslade á Los Pueblos.

## De Nicaragua

Nos referimos á datos llegados por un propio en la mañana del 17:

«La revolución acrecentó sus municiones de guerra últimamente, así como sus medios de transporte, con la toma del vapor *Hollebeck*, la cual se verificó después de varias horas de asedio. Los gobiernistas, al abandonar el vapor, le quitaron varias piezas; pero los revolucionarios, con asombrosa actividad, lo refeccionaron inmediata-

mente y les está prestando muy buenos servicios. El Gobierno sólo una vez ha atacado San Carlos; pero sus tropas fueron rechazadas hasta Punta de Limón. San Carlos está muy bien defendido por numerosas fuerzas revolucionarias. Emiliano dice que le sería muy difícil al Gobierno sacarlos de allí, pues disponen de elementos suficientes para rechazar el ataque, entre los cuales figuran dos cañones de siete y medio, uno de seis y medio, todos estos Krupp, y varios Parots. Esas poderosas máquinas están abundantemente dotadas con granadas. El vaporcito *Once de Julio* (El Cachete) que llevó el Gobierno al lago de Granada, no se aventura á desatracar del muelle de Granada, á donde ha estado desde que llegó.

Ometepe sigue en poder de la revolución, y probablemente seguirá porque ésta va tomando incremento. El General Fernando María Rivas comunica al Gobierno que ha tenido varios encuentros con fuerzas revolucionarias en el Mombachó, volcán situado frente á la ciudad de Granada.

Del lado opuesto, de Panaloya, comunica al Gobierno el Capitán Francisco Qecón que ha habido varias escaramuzas entre sus fuerzas de caballería y las de los revolucionarios. Queda Panaloya en el punto en que el lago de Managua desemboca en el de Granada.

Zelaya ha fusilado á varios últimamente, con objeto de infundir el terror. El 31 de marzo fué pasado por las armas Timoteo Gaitán, Jefe que era del Resguardo de San Ubaldo. El Coronel Alejandro A. Downing dirige desde Granada al Presidente una carta en que lo excita al exterminio de todos los conservadores.

## INFORMACION.

### El jueves

llegó, á este puerto, procedente de Panamá, el señor don Próspero Pinel, á quien damos nuestro saludo.

### Golpes

En la costa, por el lado de Paquera, dieron varios golpes de alguna gravedad á Juan Escalante.

### Tomar el consejo

Pocos días hace que *La Prensa Libre*, refiriéndose á la desagradable cuestión suscitada entre don Carlos Gagini y don Justo Facio, decía que era de desearse que aquella enojosa controversia terminase.

Tócanos ahora á nosotros decir al propietario de *La Prensa Libre* y á *El Noticiero* que se vería con agrado pusieran fin á sus repiques, deseo que esperamos no lo tomarán á mal.

### Anda mais

*La Prensa Libre* nos cuenta que en la capital hay un caso de difteria.

Suponer es que se hayan tomado todas las precauciones para evitar el contagio de tan peligrosa enfermedad.

### Escuela

En la de varones hay dos plazas acéfalas, una desde que se abrió el plantel, y la otra desde el 1º de este mes.

¿Por qué no se llenan, señor Inspector de Escuelas, si son necesarias, ó se suprimen si huelgan?

### El Boruca

Ayer llegó á este puerto el vaporcito que lleva ese nombre, procedente de Golfo Dulce. Trajo á su bordo, entre otras personas, á Mr. Hamilton y su apreciable señora.

El Boruca salió de este puerto el miércoles por la mañana, de modo que hizo el viaje de ida y vuelta en 72 horas.

En la casa de corredor, al lado del Estero, que fué de don Francisco Roger, está la *Tienda de calzado* que vende barato y bueno.

### 15 días

Ese corto tiempo permanecerán solamente en este puerto el Dr. dentista don Ernesto Saborío y su inteligente compañero don Zacarías Rodríguez.

Las personas que deseen algún trabajo pueden aprovechar estos días.

### Tivives

Se acabó la fiebre tívica. Ya nadie en Puntarenas se acuerda de la terminación del ferrocarril al Pacífico. Las frases albagadoras del Ministro Víquez calmaron la temperatura; pero no se acuerdan de que desgraciadamente para este puerto, Víquez ya no es Ministro.

Así es siempre: se acogen las ideas con vehemencia, pasan días, y al cabo de unos meses . . . todo se ha olvidado.

### Al público

El señor Licenciado don José León Quesado avisa que ha vuelto á abrir su despacho de Notario público en el mismo local donde antes lo tenía.

¿Queréis zapatos baratos? La *Tienda de calzado* los tiene magníficos por mayor y menor en la casa de habitación de Juana de Huete.

### Menores de edad

Llamamos la atención del señor Comandante de Policía respecto á la concurrencia de menores de edad á los bailes públicos, á ciencia y paciencia de los gendarmes de policía.

El sábado pasado, de gloria, observamos á varios pequeños bailando con las *cocottes*.

Ello no está bien, y no dudamos que el cumplido Comandante encargará á sus subalternos tener menos complacencia con ellos, ya que de suyo repugna.

### Ebrios

La ley prohíbe á los dueños de establecimientos de licores vender á las personas que se encuentran en cierto estado de embriaguez. Esa disposición no se cumple, pues de otro modo no se observaría el repugnante espectáculo que presenta un hombre ó una mujer caído en la acera ó *midiéndola*, caso frecuentísimo por acá entre las gentes del pueblo.

Bueno es que se averigüe quién infringe la disposición y se le aplique el castigo que merece.

Para evitar el daño que hace pisar la arena caliente compre U. el magnífico calzado que venden en la *Tienda de calzado* á bajísimos precios.

### A última hora

Se confirma la noticia de la toma de San Carlos.

Demás nos parece repetir que de la veracidad de las noticias que se dan de la revolución de Nicaragua, no respondemos, pues sabido es que tanto unos como otros exageran cuanto con ella se relaciona.

### Respetuosamente

damos nuestro saludo á la distinguida matrona doña María Vélez de Orillac, que procedente de Colombia ha llegado á este puerto.

Con cuatro colones se puede comprar un par de botines en la *Tienda de calzado* de la misma clase que en otras tiendas piden siete.

### Maestra

de la escuela de varones de esta ciudad ha sido nombrada la señorita Raquel Robmoser.

### Puerto Alto

En esa finca próxima á esta ciudad, situada del otro lado del estero, hay varias familias hoy de paseo.

### Nuestro Parque

es pequeño, y por consiguiente sus calles son angostas; cuando concurren muchas personas á las *retretas* es incómodo pasear por ellas.

¿Por qué no se ordena que no se formen grupos y que cuando se pasee por las calles se haga de modo que el que vá no estropee al que viene? Y sería más cómodo para las señoras y señoritas si se dispusiera no pasear más que de dos en fondo.

¿Tiene Ud. callos? ¿Quiere Ud. que no lo molesten? Compre sus zapatos en casa de Juana de Huete en su *Tienda de calzado*, sucursal de Bertheau & Cº

### Con satisfacción

Oigamos las autorizadas palabras del Dr. Joaquín García, á propósito de la "Emulsión de Scott":

«Con satisfacción tengo el honor de manifestar que en los casos en que me ha parecido indicada la "Emulsión de Scott," la he usado con buen éxito.»

## EL AFAMADO REMEDIO

DEL

# Dr. Brande

Infalible para la curación radical y permanentemente de la *Debilidad nerviosa*, la *Espermatorrea*, la *Impotencia* y la *Pérdidas de las fuerzas sexuales*, así como las *Emisiones involuntarias* (sean nocturnas ó diurnas), la *Postración nerviosa*, las *Enfermedades de los riñones* y la *Debilidad de los órganos de la generación*.

Este MARAVILLOSO REMEDIO devuelve rápidamente el poder de la procreación al hombre, cualquiera que haya sido la causa de su pérdida. Por su acción, los nervios toman su primitiva condición de salud, tonifica todo el cuerpo, haciendo desaparecer todo temor y melancolía, tranquilizando el espíritu y al mismo tiempo restableciendo la fuerza de los órganos genitales.

Este remedio es seguro, infalible y efectivo

De venta en todas las droguerías y boticas de esta ciudad

BRANDE y Cº. Químicos

Principales depositarios por mayor

241 E. 31 st. St. NUEVA YORK, E. U. A.



ANGEL DOMINGUEZ, Habana, Cuba.

Este niño nació raquítico. Sus primeros años los pasó entre la vida y la muerte. En su semblante entrísteo puede verse la huella de largos sufrimientos. Su madre escribe que su hijo vive hoy gracias á la Emulsión de Scott. Por extraña y casi milagrosa que la curación de este niño parezca á sus allegados y parientes, para nosotros no tiene nada de particular, pues la Emulsión de Scott está hecha precisamente para convertir á niños débiles en sanos y rollizos. El raquitismo y el escorbuto se evitan cuando se atacan con la Emulsión de Scott. Los médicos saben que cuando un niño enflaquece y está muy enfermizo necesita fuerza en los huesos, sangre pura y nutrición. Recetan sin titubamiento la Emulsión de Scott, porque su ciencia les enseña que con cualquiera preparación pueden lograrse esos resultados tan rápidamente. Tanto en niños como en adultos el efecto de la Emulsión de Scott, como reconstituyente gradual de las fuerzas y tónico de los nervios, es sorprendente.

Exíjase la verdadera Emulsión de Scott con la etiqueta del hombre con el pez. Evítense las imitaciones. Los empujados de Scott tienen especial cuidado y observación en el modo de prepararlos. Bowne y el triángulo sea el signo de la Emulsión de Scott. Palatable aparece en el modo de prepararlos. También con las preparaciones de Scott. Evítense las imitaciones similares, esto es que se confundan con el de la Emulsión de Scott.

De venta en las Farmacias y Boticas

SCOTT & BOWNE,

Químicos,

NUEVA YORK

# EL FAMOSO COGNAC

**P. FRAPIN & C.<sup>o</sup>**

Importado únicamente por

**Alberto Fait & C.<sup>o</sup>**

Hay que probarlo para convencerse de su superioridad á las demás clases.  
Pedirlo de preferencia en las Cantinas y Hoteles.

Puntarenas, 22 de setiembre de 1902.

SEÑORES ALBERTO FAIT & C.<sup>o</sup>

PRESENTE.

Muy señores míos: Habiéndome ustedes pedido el resultado del análisis del cognac «P. FRAPIN & C.<sup>o</sup>», representados por su acreditada casa, hago constar, que después de un minucioso análisis resultó ser de 38,8 de fuerza alcohólica, circunstancia que, agregada al buen aroma de dicho licor, lo hace un COGNAC muy agradable y de ningún daño para los consumidores.

ZACARIAS GUERRERO A.

Jefe del Laboratorio Químico Comercial.

## Lucas Ruiz

ALMACEN DE CALZADO

En este establecimiento se encuentra el calzado más fino, más elegante y más barato que en ningún otro punto de la República.-Acudid y os convenceréis.

## EL CASINO

**Gran Cantina de Lujo**

Cuenta con licores finos, hielo y magníficos salones, aseo servicio esmerado y se hablan varios idiomas.

Está situada frente al Cuartel de Policía.

## Hotel Mc. Adam

PUNTARENAS, COSTA RICA

El más próximo al muelle y al Ferrocarril

La mejor cantina.—Vinos y licores de todas clases.—Servicio esmerado en la mesa!

Habitaciones cómodas y frescas

El hotel cuenta con una gran máquina de hacer hielo, y baños de aspersión

Hospedaje completo por día, ₡ 3-00.

*E. Mc. Adam & Co.*